répète cet acte sur tous les points de sa durée : il faut souffrir!.... La liberté vient d'aussi loin que l'Absolu... il faut que nos pas impriment leur trace sur chaque seuil du néant.... L'infini est là, le vent de l'être nous travaille.... Homme, trempe-toi incessamment dans la mort.... elle absorbe tout ce qui est du créé.... descends jusqu'aux bornes de l'être : il faut à tout instant mourir pour se ressusciter plus grand à tout instant dans la Gloire!..

On a pu à bon droit considérer le Christianisme comme la religion de la douleur en même temps que de l'amour. Il a proclamé la souveraineté de la mort dans la vie! Tout le monde a admis qu'il fut la religion de l'amour: il faut dire pourquoi il est la religion de la douleur.

L'Église a fait de la pénitence une gloire égale à l'amour et supérieure à la vertu! Cependant l'homme renie la pénitence; son esprit, en nos jours, construit d'immenses systèmes pour la bannir de la Société humaine; partout il répand la pensée que le bonheur devrait régner sur la terre à la place de la douleur.

Il faut savoir pourquoi celui qui est appelé à la félicité mange le pain de la douleur.... J'appellerai les Écoles! qu'elles viennent concevoir toute la gloire du créé, et, j'ose dire, le grand trait de génie de l'absolu....

STB.